



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 27 de diciembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Razón, La Prensa, El Sol de México, Ovaciones, El Economista, Crónica, Excélsior, La Prensa.

## **López Obrador niega gravedad en repunte de casos de Covid/La Razón**

En el último mes ha habido un aumento de los casos de COVID, pero no representan un asunto grave, aseguró el Presidente López Obrador. “En el caso del COVID sí ha aumentado el contagio, afortunadamente no mucho ni con el daño que causaba anteriormente, sobre todo con pérdidas de vidas, pero sí ha habido un aumento”, dijo. Descartó que se hayan presentado casos graves, y explicó que sólo se trata de cuadros menores de la enfermedad. “No tenemos nada excepcional, extraordinario; debemos cuidarnos nada más, salir abrigados lo más que se pueda, informarnos sobre el estado del tiempo, del clima, pero no tenemos una situación crítica”, expuso. Reveló que durante las reuniones que realiza con su gabinete de Salud se destacó el aumento de enfermedades entre la población infantil. “Desde hace como un mes empezaron a presentarse enfermedades respiratorias de distintos signos, influenza y otras enfermedades respiratorias. Llamó la atención que en las reuniones que tenemos semanales para ver el tema de salud, nos informaron que el INER, estaba casi lleno de niños con problemas respiratorios; ya se actuó. Eso hace 15 días, pero siguen habiendo”, explicó López Obrador.

## **Suman 28 las víctimas por meningitis/La Prensa, El Sol de México**

La mañana de Navidad falleció Dulce María de Jesús, de 31 años. Fue la víctima número 28 de meningitis en Durango luego de contraer un hongo en un hospital particular, el cual le derivó en una meningitis; la mujer estaba internada desde noviembre en el Hospital General 450, informó la Secretaría de Salud de Durango. El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, explicó que se trata de un brote que se detectó en cuatro hospitales privados de la entidad, mismos que ya fueron clausurados como medida de precaución. Hasta el momento, señaló López Gatell, la investigación está orientada a encontrar cuáles pudieron haber sido los errores de práctica que llevaron a que un procedimiento seguro se volviera inseguro en los pacientes infectados.

## **Plato saludable en fin de año/Ovaciones**

Durante la cena de Año Nuevo, especialistas en nutrición del Instituto Mexicano del Seguro Social invitan a disfrutar de sus platillos cuidando la calidad y cantidad de los alimentos, en población general, así como con enfermedades crónicas como diabetes, hipertensión, colesterol alto, entre otras, con el fin de evitar daños a la salud. La licenciada en Nutrición, Itzel Valtierra Martínez, adscrita a la División de Promoción a la Salud, recomendó mantener una alimentación basada en el método del plato saludable que debe medir 23 cm, se divide en tres partes: en la mitad, incluir verduras crudas, asadas, al vapor o a la plancha; una cuarta parte debe ser con cereales como pan integral, arroz, tortillas o sopa de pasta; y el resto, con alimento de origen animal como pollo, res, pescado, lomo, bacalao o pavo. Se pueden incluir las verduras como guarniciones y dentro de los mismos guisados.

## **Avanza ISSSTE 89% en la compra de los equipos/Ovaciones**

En el último bimestre del año 2022 se avanzó 89% en el cumplimiento de la meta de compra de equipos para fortalecer a las unidades médicas de todo el país, tal como lo instruyó el presidente López Obrador; está dando frutos la estrategia de rescate y surgimiento del nuevo ISSSTE, señaló el director general, Pedro Zenteno Santaella. El director normativo de Salud,

Ramiro López Elizalde, precisó que, de una meta total de 45,604 equipos, correspondientes a 124 claves para mil 38 unidades médicas del instituto en todo el país, en noviembre y diciembre de este año se lograron adquirir 41 mil 898 aparatos de 110 claves, por lo que quedan por adjudicar tres mil 706 equipos de 14 claves por un monto de mil 320 millones de pesos. La instrucción del director general, Pedro Zenteno, es que los equipos no sólo lleguen al almacén central, sino sean distribuidos y entregados de acuerdo con la programación establecida previamente.

### **Debe Secretaría de Salud aclarar uso de 9 mdp en obras públicas/El Economista**

El Órgano Interno de Control de la Secretaría de Salud identificó irregularidades por más de 9 millones de pesos en la realización de obras que forman parte de la implementación del Programa Nacional de Reconstrucción 2021 del sector salud. Luego de realizar la auditoría 12/22, el OIC dependiente de la Secretaría de la Función Pública, identificó por lo menos siete casos de irregularidades en los trabajos de rehabilitación de Unidades Médicas o Infraestructura en Salud que fueron afectadas por los sismos de 2017 y 2018 y que forman parte del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR) en el ejercicio 2021. Se detalló que las Unidades Médicas o Infraestructura en Salud que forman parte de dicho programa son aquellas que hayan sido afectadas por los sismos en las entidades federativas de Chiapas, México, Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Morelos, Oaxaca, Puebla, Tabasco, Tlaxcala, Veracruz y Ciudad de México y que no fueron totalmente atendidas o no dispongan de recursos asignados para su rehabilitación, sustitución, reubicación o demolición.

### **“Pandemia o no, aprendamos a vivir con las precauciones aprendidas”/Crónica**

Existen familias de virus que potencialmente pueden ser pandémicas y es importante la vigilancia epidemiológica que se debe realizar, a fin de identificar esos brotes, potencialmente pandémicos, para actuar a la brevedad y evitar que se formen las pandemias. Una de las estrategias es tener, por ejemplo, vacunas listas, señaló Alicia Palomares, directora del Instituto de Biotecnología de la UNAM y miembro del Comité Asesor de la Coalición de Innovación en Preparación ante Epidemias (CEP). En el marco del Día Internacional de Preparación contra las Epidemias (27 de diciembre), conmemorado desde 2021 por la OMS, la científica recordó que el Covid es un virus que, “sin duda, seguirá entre nosotros”, pero además de este hay otros coronavirus que nos infectan, causando el resfriado común y, poco a poco, el SARSCoV-2 tendrá características similares, aunque continúa provocando una enfermedad más importante. La investigadora destaca que nuestro país está en mejores condiciones para hacer frente a las epidemias, en comparación a como estábamos antes de la Covid y el público, en general, está más consciente para tomar las medidas de salud necesarias cuando pueda surgir alguna otra pandemia.

### **China dice adiós a cuarentenas obligatorias para viajeros/El Economista**

Reuters China dejará de requerir cuarentena para los viajeros entrantes a partir del 8 de enero, informó la Comisión Nacional de Salud, lo que significa la eliminación de una norma vigente desde el comienzo de la pandemia en el 2020. El manejo del COVID también bajará a la categoría B, menos estricta que la actual A de máximo nivel, ya que la enfermedad se ha vuelto menos virulenta y evoluciona gradualmente hacia una infección respiratoria común, dijo la autoridad sanitaria en un comunicado. Tres años de medidas de cero tolerancias, desde el cierre de fronteras a frecuentes confinamientos, golpearon fuertemente la economía de China, lo que provocó el mes pasado la mayor muestra de descontento público desde que el presidente Xi Jinping asumiera el poder en el 2012. Sin embargo, China dio un giro de 180 grados a su política este mes, al eliminar casi todas las restricciones nacionales, una medida que pone a los hospitales frente a una ola nacional de infecciones.

### **Fentanilo incautado mataría a todo EU/Excélsior**

El gobernador de California, Gavin Newsom, declaró que California interceptó 13.11 toneladas de fentanilo este año, suficiente como para haber matado por sobredosis dos veces la población de Estados Unidos. “California incautó suficiente fentanilo para matar a toda la población del país, dos veces”, dijo el gobernador. Las fuerzas del orden de California en su conjunto y a menudo en coordinación con otras agencias incautaron en lo que va de 2022 un total de 28,765 libras de fentanilo. Ahora, el Departamento de Salud Pública de California aconseja que las personas que consumen opioides, sus familiares y hasta sus amistades deben llevar dosis de naloxona, el único medicamento que logra rescatar de la sobredosis de fentanilo, general mente a último momento, cuando ya la sobredosis es evidente.

### **Reportan 41 países de la IFEM hacinamiento en sus servicios hospitalarios de urgencias/Crónica**

En temporada decembrina, cuando hay mayor demanda y pocas camas disponibles Comenzar el año nuevo con un propósito de vida en el que la salud personal, sea una prioridad, es la mejor forma de iniciar un nuevo ciclo y minimizar el riesgo de sufrir un evento cardíaco que cada año le cuesta la vida a miles de personas en el país. El presidente de la Sociedad Mexicana de Medicina de Emergencia, doctor Daniel Sánchez Arreola, puntualizó que “ante el incremento de

enfermedades respiratorias en la temporada decembrina, los médicos de emergencias hacemos un llamado para hacer buen uso de los servicios de urgencias de los hospitales y evitar la saturación”.

**Buscan abuelitos alivio emocional "hace falta que nos escuchen", dicen al revelar su realidad"/La Prensa**

Llegan a la Procuraduría del Adulto Mayor cargando cada uno su propia “cruz”; sufren incomprensiones de la propia familia y hasta agresiones de los hijos a depresión comenzó a ser cosa del pasado, La Procuraduría de Defensa del Adulto Mayor en Nezahualcóyotl, un espacio que funge como válvula de alivio ante los múltiples problemas que afectan a este sector poblacional. De acuerdo con las autoridades municipales, la Procuraduría de Defensa del Adulto Mayor, brinda servicios manteniendo una cercanía con el DIF municipal. con el fin de monitorear y trasladar al Ministerio Público aquellos casos legales o cuando exista maltrato y agresión. Para ello, la actual administración municipal hizo una petición al Fiscal General del Estado de México para crear una Fiscalía Especializada en la Atención a Delitos cometidos contra los adultos mayores, pues ésta no existe prácticamente en ninguna parte del país.